

L'IMPARTIAL

Saint-Donat

Estime et affection

A madame M.T. Formant, le peuple juif reconnaissant

Emouvante cérémonie mercredi dans le square de la mairie à l'occasion de la remise du diplôme et de la médaille de juste parmi les nations à Mme Marie-Thérèse FORMANT.

Une foule nombreuse, la famille, les amis, avaient tenu à manifester leur estime et leur affection à cette femme courageuse. Au cours des années 1942, 43 et 44, Marie-Thérèse FORMANT aujourd'hui donatiennne résidait alors à St-Martin-d'Uriage en Isère, son mari était prisonnier en Allemagne.

Elle a sauvé au péril de sa vie de nombreux juifs et des résistants, en les hébergeant, les nourrissant, les convoyant dans la montagne, comme le rappela Paul GALLAND, Maire de la commune, qui apporta à sa concitoyenne le témoignage de reconnaissance d'une cité qui a su aussi résister à l'ennemi.

Le délégué de Yad Vashem L.O. FAYMAN devait alors retracer l'historique de cette fondation.

Créé en 1953, la fondation Yad Vashem située sur la colline du souvenir à Jérusalem a pour but de conserver la mémoire des 6 millions de juifs qui ont péri en martyrs, exterminés par les Nazis et leurs complices et l'héroïsme des combattants des maquis et de la résistance et de ceux qui assiégés dans les ghettos ont déclenché une révolte sans espoir pour sauver l'honneur de leur peuple.

un lieu

Yad Vashem signifie mémorial et nom. Précisément, l'un des bâtiments de Yad Vashem est le hall des noms où sont recueillis les témoignages concernant les personnes qui ont péri en déportation, dans les camps d'extermination et qui n'ont pas de sépulture. Leur nom est inscrit là et tient lieu de sépulture. Ils ne seront pas oubliés.

Yad Vashem contient également un mémorial à la mémoire



matoires, un musée historique aussi, la vallée des communautés (5.000) détruites par les barbares nazis et encore un auditorium dédié à la résistance juive en France dont la mission était en plus de chasser l'occupant, de sauver le maximum de juifs.

Et la résistance juive n'aurait rien pu faire sans l'aide de nombreux non-juifs courageux et d'une grande noblesse d'âme. C'est pour eux qu'a été créé en 1963 le département des justes dont la mission est d'honorer ces justes parmi les nations et de leur exprimer la gratitude de l'état d'Israël et du peuple juif.

Mme Marie-Thérèse FORMANT a mérité l'hommage rendu par les hautes personnalités présentes. Femme courageuse, généreuse, son non figurera sur la plaque qui sera dévoilée dans le jardin des Justes sur le mont du Souvenir, car il ne faut pas laisser mourir

Sammy Amit Consul d'Israël félicita Mme Marie-Thérèse FORMANT avant de lui remettre officiellement la médaille et le diplôme sous les applaudissements de l'assistance. Emue, elle devait alors avec des mots simples mais forts retracer l'histoire de son combat, un combat pour la liberté. Accepter l'autre n'est-ce pas se transformer soi-même ?

Qu'importe les risques, elle a fait son devoir simplement, sans calculer. Une belle leçon de courage donnée par une grande dame qui a fait honneur à son pays et qui a gagné le respect d'une assistance silencieuse écoutant l'hymne Israélien avant la Marseillaise.

Merci Madame M.T. FORMANT. Le geste honorifique de ce jour n'est pas anodin. Qui sauve une vie, sauve l'univers tout entier.

B. Cailliére

Photos : En b.